

CRONOLOGIA

1971 La aceleración de los cambios

1 de Enero

La Corporación de Reforma Agraria (CORA) anuncia que expropiará el latifundio más grande de Chile (173.000 hectáreas), propiedad de la Sociedad Explotadora de Tierra del Fuego, en la que se realizan cultivos agrícolas y cría de ganado bovino.

3 de Enero

Jorge Ross Ossa, financista del Banco Edwards, es arrestado por posesión ilegal de armas.

Se descubre una conspiración derechista en Cautín, indicio de que se incrementa intermitentemente la reacción violentista y armada.

4 de Enero

En cumplimiento de las Primeras 40 Medidas del Gobierno Popular, se inicia el reparto gratuito de medio litro de leche diario a cada uno de los niños chilenos. Se establecen calidades y precios únicos para el pan y la leche, que hasta ese momento tenía diferencias para «pobres» y para «ricos».

5 de Enero

Chile y China Popular establecen relaciones diplomáticas. Con este paso se da cumplimiento al acuerdo logrado en París, el 15 de Diciembre de 1970.

9 de Enero

Se promulga la ley que modifica la Constitución Política, con el fin de incluir las Garantías Constitucionales

10 de Enero

Se inicia el proceso de estatización de la banca. El Gobierno adquiere acciones de las instituciones bancarias y de inversionistas privados, y con los bancos extranjeros negociará directamente la compra de sus sucursales.

11 de Enero

Se constituye el Consejo Nacional Campesino, organismo creado por el Gobierno, para asegurar la participación de los campesinos en el proceso de Reforma Agraria.

El diario de la Democracia Cristiana, La Prensa, señala que los indígenas son drogados y entrenados militarmente para las «tomas». Denuncia además, un plan de agitación y ocupación de hijuelas y fundos para la zona de Valdivia, Osorno y Puerto Montt.

12 de Enero

El Banco Central rebaja las tasas de interés para créditos.

13 de Enero

Hablando ante una manifestación derechista, el senador nacional Raúl Morales formula un llamamiento abierto para destituir al presidente y a todos sus miembros. La Suprema Corte de Justicia se rehusó a desaforarlo cuando quedó implicado en el asesinato del general Schneider.

El Gobierno decreta la intervención de numerosas industrias que fueron abandonadas por sus propietarios, luego de la elección presidencial.

16 de Enero

Es frustrado un atentado dinamitero contra Allende. El director de Ferrocarriles es herido a balazos.

17 de Enero

El Banco de Crédito e Inversiones, tercero en importancia de Chile, es intervenido por violaciones a los reglamentos sobre reservas monetarias.

18 de Enero

El Ministro del Interior José Tohá anuncia que fue baleada la casa del Ministro de Salud Pública.

Es atacado un campamento juvenil de trabajo voluntario.

Se constituye el Consejo Nacional de Economía. Participan funcionarios de Gobierno y representantes de empresarios y trabajadores del sector privado.

19 de Enero

Los empresarios y hombres de negocios chilenos pronostican un futuro sombrío para el país, porque se ha emprendido la socialización más aprisa de lo que temían.

Allende hace un llamado a la responsabilidad de los trabajadores del área social, exhortándolos a no pedir aumento salarial excesivo: «No se aceptarán aristocracias obreras».

22 de Enero

El Ministro de Agricultura, Jacques Chonchol, anuncia la expropiación de 31 latifundios con una superficie total de 18.994 hectáreas. Pasan a la jurisdicción del Estado, el Banco Israelita y el Banco O'Higgins.

23 de Enero

«La justicia en Chile es cara y lenta» -afirma Allende al firmar el decreto que establece los tribunales vecinales y laborales.

El presidente del Banco Central informa que la balanza de pagos registra un superávit de 113 millones de dólares.

24 de Enero

Asegura Allende a dirigentes del comercio que sus actividades serán respetadas y que están incluidos en el área privada.

25 de Enero

El gobierno solicita trámite de urgencia para el proyecto de monopolio estatal del petróleo mediante la Empresa Nacional del Petróleo.

28 de Enero

El Comité 40 aprueba un presupuesto de 1.240.000 dólares para la compra de estaciones de radio y periódicos para apoyar a candidatos municipales en las elecciones venideras y para otras actividades políticas de los partidos y agrupaciones anti-Allende.

La Superintendencia de Bancos interviene el Banco Panamericano. Ya lo han sido, por irregularidades comprobadas, los Bancos de Créditos Edwards e Hipotecario. Debido a que se comprobaron serias irregularidades, que iban en perjuicio de los trabajadores y la zona, el Presidente decreta la expropiación de los bienes y derechos de producción de la Industria Lanera Austral de Magallanes.

30 de Enero

El Presidente Allende critica enérgicamente a la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP), que desde Brasil ha lanzado una ofensiva de propaganda contra Chile.

1 de Febrero

Cincuenta mil jóvenes salen a los campos para cumplir su compromiso de «brigadistas» de trabajo voluntario.

2 de Febrero

Carlos Altamirano, líder de los sectores más radicalizados del PSCH, reemplaza en la secretaría general de éste a Aniceto Rodríguez.

Arriban a Valparaíso 30 exiliados brasileños.

3 de Febrero

El gobierno resuelve establecer un estricto control sobre el movimiento de capitales, rentas y pensiones.

5 de Febrero

Primera denuncia grave del PDC: «Militantes de la UP y gobiernistas cometen actos criminales en el Sur empleando guerrilleros». El ministro Tohá viaja a Valdivia para comprobar la veracidad de lo dicho por el senador Irueta, respecto a la existencia de guerrilleros.

7 de Febrero

En Machalí, ante el Consultivo de la Confederación de Trabajadores del Cobre, declara Allende: «No tenemos nosotros un camino de provocación para aquellos que invirtieron el dinero hace tiempo en Chile. No queremos el camino de la apropiación indebida ni la usurpación, pero tampoco queremos el privilegio y la granjería; queremos, dentro de las

leyes a que tienen derechos se dicten en un país independiente y soberano, dentro del marco jurídico de la propia democracia burguesa y con apoyo de los sectores demócrata-cristianos, queremos dictar una ley que permita a Chile, repito, dentro de los cauces legales, hacer que el cobre, como barricada, como bandera de combate de la Unidad Popular, sea auténticamente nacionalizado y sea el cobre de Chile y de los chilenos». Más adelante señala: «Queremos evitar que haya represión contra Chile; queremos evitar que se nos cierren las fuentes de crédito; queremos evitar que se tomen medidas de represalias; queremos evitar que se pongan cortapisas al desarrollo técnico de nuestras Fuerzas Armadas; queremos evitar que se nos niegue la colaboración técnica y el progreso científico; queremos evitar esas cosas, pero no al precio de la indignidad».

8 de Febrero

El Estado asume el control del Banco Continental. En Rancagua es ametrallado un diputado socialista.

11 de Febrero

La CORA resuelve la expropiación de 53 haciendas, una de las cuales, de 6.748, pertenece al militante derechista Arturo Larraín.

12 de Febrero

El Gobierno incauta la editorial Zig-Zag y pasa a controlar sus publicaciones, las más importantes del país, tradicionalmente al servicio del conservadurismo. El Estado organiza la empresa editora Quimantú.

13 de Febrero

Se establecen relaciones con la República Democrática Alemana (RDA). Exhorta Allende a los periodistas a emprender una «operación verdad» en relación con el pueblo chileno.

16 de Febrero

Promete Allende expropiar todos los fundos que legalmente estén afectados por la Ley de Reforma Agraria, pero que respetará la pequeña y la mediana propiedad.

Parte rumbo al sur, el Tren de la Cultura, embajada artística que brindará espectáculos de ballet, folklore, teatro, música popular, música clásica y exposiciones plásticas, en las capitales provinciales.

17 de Febrero

Se firma un convenio pesquero entre Chile y Cuba.

18 de Febrero

Ante la violenta reacción de los terratenientes por la ocupación de sus tierras, Allende asume la dirección de la reforma agraria.

19 de Febrero

Se inicia el plan de expropiación de fundos de más de 80 hectáreas. Los campesinos en no pocos casos, se adelantan a los actos legales y se suscitan enfrentamientos armados y violentos con saldos de muertos y heridos entre los impacientes ocupantes de tierras.

Ante la alternativa, los propietarios inician una política de desmantelamiento previo, desprendiéndose de sus valiosos planteles de ganado, para perjudicar los planes gubernamentales de fomento de la producción.

21 de Febrero

Chile adquiere en la URSS camiones de carga y 200 motos niveladoras.

23 de Febrero

En operación concertada de compra, la industria RCA Víctor pasa a control estatal.

25 de Febrero

En su mensaje sobre la situación mundial, el presidente Nixon declara: «Estamos preparados para tener con el gobierno chileno el tipo de relaciones que él esté preparado para tener con nosotros».

26 de Febrero

El senador Paul Fanin, de Arizona, profiere amenazas contra Chile si es que este país lleva adelante sus proyectos de nacionalizaciones.

4 de Marzo

El diario oficial La Nación acusa a Estados Unidos de realizar maniobras contra el precio del cobre.

5 de Marzo

Denuncia la UP que la situación agrícola en Llanquihue es grave por culpa de los derechistas.

8 de Marzo

Afirma Allende que el desempleo es todavía un problema grave para el gobierno.

11 de Marzo

Fue aprobada en general, por la Cámara de Diputados, el proyecto de reforma constitucional para nacionalizar el cobre, principal producto de exportación del país.

El Estado expropia la empresa FIAT-Tomé, que se dedica al rubro textil.

13 de Marzo

Acusa el PC a las empresas cupríferas, a los monopolios estadounidenses y a los sectores derechistas domésticos por la muy perceptible acentuación de la escalada sediciosa.

14 de Marzo

Allende reitera su denuncia de la existencia de una conjura contra su Gobierno, manipulada desde fuera de Chile. Se multiplican los atentados terroristas, especialmente contra los ferrocarriles.

16 de Marzo

El diario izquierdista Última Hora denuncia que hay sabotaje en las minas de Chuquicamata.

18 de Marzo

Impacto produce la publicación en Chile y Europa, de la entrevista que el Presidente Allende otorgó a Regis Debray.

22 de Marzo

El senador J. William Fulbright, presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado, al comentar declaraciones del secretario de Estado William P. Rogers, en el sentido de que se hubiese intervenido en el proceso electoral chileno de 1970, expresa que «Rogers parece no estar bien empapado sobre el papel que jugó la ITT en el intento de detener el ascenso del presidente Allende al poder».

El Comité 40 aprueba una erogación adicional de 185.000 dólares, en apoyo del Partido Demócrata Cristiano (PDC), para gastos de su campaña electoral para los comicios de Abril.

25 de Marzo

Se anuncia que el Estado adquiere por compra la empresa acerera Armco Steel.

El ministro de Minería formula una acusación judicial contra diputados del PDC.

26 de Marzo

Durante los primeros cuatro meses de gobierno de la UP han sido expropiadas aproximadamente 750.000 hectáreas de predios latifundarios.

Es sofocado un complot preparado por oficiales y suboficiales de las Fuerzas Armadas, en actividad. El fiscal militar los pone en libertad a las 48 horas, alegando «falta de pruebas»; eran 20 oficiales y cuatro suboficiales, acusados de conspiración y sedición.

27 de Marzo

Mediante la compra de los minerales El Tofo y El Romeral por la CAP, es nacionalizado el Hierro. Las acciones se pagarán a 17 años, a partir de Junio de 1973, con un interés anual del 5,5%.

29 de Marzo

En cuatro ciudades del sur los campesinos ocupan ilegalmente oficinas de la CORA, como modo de acelerar el proceso de la reforma agraria. Trasciende la existencia de un plan terrorista de ultraderecha contra las Fuerzas Armadas, que debería estallar el 4 de Abril.

30 de Marzo

Anuncia Allende que algunos enemigos del pueblo tratan de acercarse a las Fuerzas Armadas para incitarlas a conspirar contra el gobierno, y que éstas han rechazado los cantos de sirena.

31 de Marzo

A través de la Junta Nacional de Auxilio Escolar y Becas (JUNAEB), el Gobierno distribuye 50.000 pares de zapatos a los estudiantes, en el Departamento Pedro Aguirre Cerda, como parte del programa de ayuda a los escolares (el que incluye 100.000 pares de zapatos, 720.000 overoles, 4.000.000 de cuadernos, etc.).

Es recibida en Moscú, la delegación chilena al XXIV Congreso del Partido Comunista de la Unión Soviética, que encabezan Luis Corvalán por el PC y Hernán del Canto por el PS.

1 de Abril

Es rechazada una acusación constitucional contra el ministro del Trabajo, José Oyarce, presentada al Congreso por el PN.

2 de Abril

CODELCO toma el control de las ventas de cobre producido por el grupo Anaconda: Chuquicamata, La Exótica y El Salvador.

Aparece en la prensa chilena la entrevista que el New York Times le hizo al Presidente Allende. En ella, el gobernante chileno manifiesta que no permitirá la construcción de bases militares extranjeras en Chile que atenten contra los EE.UU. Señala que nuestro país desea las mejores relaciones con EE.UU. y que el acuerdo con la URSS sobre la construcción de un puerto pesquero y una planta de edificios prefabricados fue firmado por el gobierno de Eduardo Frei. En cuanto a conspiraciones de origen norteamericano, las negó; sostuvo que hubo una conspiración de origen local alentada por ciertos intereses estadounidenses, pero no por mi gobierno.

Se publica un balance realizado por la CORFO el 26 de Marzo de 1971, que indica que esta institución de fomento estatal es propietaria del 48,5 % de las acciones de los bancos privados. La lista es la siguiente: O'Higgins (97,68 %), Panamericano (95,01 %), Talca (91,27 %), Israelita (85,85 %), Continental (85,64 %), Nacional del Trabajo (84,50 %), Sur de Chile (61,76 %), Valdivia (46,70 %), Concepción (44,72 %), Chile (35,11 %), Español-Chile (25,82 %), Chillán (13,13 %), Osorno (12,97 %), Crédito (7,82 %), Linares (3,28 %), Chileno Yugoslavo (3,01 %), Comercial de Curicó (0,68 %), Llanquihue (0,05 %), Constitución (0,02 %).

3 de Abril

Declara el general Augusto Pinochet que las Fuerzas Armadas velarán por la pureza de los comicios municipales previstas para dentro de pocas horas.

4 de Abril

Es frustrado un plan para liberar de la cárcel al general Roberto Viaux, autor intelectual del asesinato de su camarada René Schneider.

Comicios municipales en todo el país, para 1.653 cargos de alcaldes y regidores en 280 distritos.

5 de Abril

Se dan a conocer los resultados de la elección de regidores realizada el domingo 4 de abril. Estos fueron los siguientes:

PDC	723.623	26,21%
PS	631.939	22,89%
PN	511.669	18,53%
PC	479.206	17,36%
PR	225.851	8,18%
PDR	108.192	3,91%
PSD	38.067	1,38%
USP	29.123	1,05%
PDN	13.435	0,49%
Oposición	1.356.919	49,14%
UP	1.404.186	50,86%

8 de Abril

Hernán del Canto dirigente del PSCH habla en el XXIV Congreso del PCUS, en Moscú: «el socialismo en la única fuerza capaz de resolver los problemas del hombre».

9 de Abril

Se inaugura Asamblea de Periodistas de Izquierda y se da comienzo a la «Operación Verdad», la que tiene como objetivo enfrentar la campaña de informaciones de la derecha. Al acto inaugural asiste el Presidente Allende, quien en su discurso declara que el Gobierno no desea el monopolio informativo, que la objetividad periodística no puede existir y en la esfera informativa debe haber enfrentamiento ideológico de clases. Aprovechó la ocasión para hacer un llamado a contribuir a deshacer la imagen turbia que se quiere presentar de Chile en el exterior. Agregó: «Necesitamos que ese millón 400 mil votos se conviertan en un millón 400 mil conciencias revolucionarias».

12 de Abril

Se publica la entrevista en Chile que el Presidente Allende concedió a la revista francesa L'Express, donde recalcó que «El socialismo es nuestro objetivo, pero los cambios los realizamos dentro de la democracia burguesa».

13 de Abril

En carta que el Presidente Allende dirige al senador demócrata-cristiano Patricio Aylwin, le aclara algunos conceptos sobre el proceso de Reforma Agraria. Le informa que: «Hemos instituido la participación real de los campesina en la Reforma Agraria».

Agrega que las «tomas» de predios no ayudan al proceso de Reforma Agraria, sino que por el contrario, lo entorpecen, y garantiza que el Gobierno asegurará la producción agrícola.

Por ley se reconoce la calidad de trabajadores a las «empleadas domésticas» (ley 17.423), con lo cual las integra a todas las normas y beneficios que les afectan.

Inicia el Senado la discusión del proyecto de nacionalización del cobre, aprobado en lo general y particular por la Cámara de Diputados.

17 de Abril

Finaliza encuentro de 80 sacerdotes que impulsaron las jornadas Cristianos por el Socialismo. La oposición acusa a «sacerdotes chilenos y extranjeros» de hacer declaraciones políticas. En el documento final de las jornadas se entiende la colaboración de cristianos y marxistas en la construcción del socialismo como un hecho necesario e ineludible. Sostienen que no ven incompatibilidad entre socialismo y cristianismo y se sienten comprometidos con el proceso político en marcha, y culminan sosteniendo que en el Socialismo hay más valores evangélicos que en el capitalismo.

19 de Abril

En un enfrentamiento entre campesinos y dueños de fundos, muere el agricultor Rolando Matus. Ante este hecho, hace pública su protesta la Federación Provincial de Sindicatos de Empleados Agrícolas de Cautín y culpa al Gobierno de negligencias ante los grupos armados que operan en esa zona. El Presidente Allende pide calma a los dirigentes de agricultores y anuncia que se aplicará la ley de Seguridad Interior del Estado a los culpables.

21 de Abril

Se inician las sesiones de la CEPAL, que son inauguradas por Allende.

22 de Abril

El Senado aprueba la reforma constitucional que facilitará la nacionalización del cobre.

El Banco Osorno y La Unión es transferido a manos del Estado.

Será nacionalizada, mediante negociaciones, la Petroquímica, según se anuncia.

28 de Abril

Es nacionalizada la Industria Lanera Austral.

El gobierno toma el control de la Industria Salitrera Alemana.

6 de Mayo

El Presidente Allende condena tomas de pequeñas industrias en un acto de la Pequeña Industria y Artesanado. Planteó además, la creación del Banco de la Pequeña Industria y llama a aumentar la producción.

En carta dirigida al periodista Eduardo Labarca, el Presidente Allende desmiente algunas afirmaciones señaladas en el libro Chile al rojo. El más importante de estos desmentidos alude a la existencia de un pacto escrito con Radomiro Tomic, donde ambos se habrían comprometido mutuamente a reconocer el triunfo en caso de que alguno de ellos fuera electo.

10 de Mayo

El Comité 40 aprueba una erogación de 77.000 dólares, para la adquisición de una imprenta destinada al PDC. No se logra materializar la compra y el dinero es de todos modos gastado en apoyo del periódico partidario.

12 de Mayo

Luego de no menos de 28 modificaciones introducidas por ambas cámaras legislativas, es aprobado el proyecto gubernamental de nacionalización del cobre.

El Senado «desaprueba» al gobernador de la provincia de Colchagua, Juan Codelia. Enérgica protesta de la UP.

Se concierta con Bolivia la compra de petróleo.

La Superintendencia de Bancos interviene el Banco Continental.

13 de Mayo

Desbarata la policía un plan para secuestrar al embajador cubano Mario García Incháustegui con el objeto de canjearlo por Viaux.

Allende firma la resolución que otorga a la CUT personalidad jurídica como corporación de derecho público; el proyecto establece la retención de una cuota mensual única para todos los trabajadores, del 0.5% de su salario.

Paran por 24 horas los choferes de autobuses de Santiago, como protesta por las críticas del periodismo por su forma descuidada de manejar los vehículos, que en los días previos ocasionaron la muerte a cuatro escolares: simplemente se niegan a obedecer las luces del tránsito. En cambio circularon algunos autobuses del Estado.

14 de Mayo

En reunión celebrada en el Club de la Prensa Internacional, en Roma, el ex presidente Frei, quien realiza una gira por España, Suiza, Holanda, Bélgica, Alemania e Italia, «para reflexionar un poco» después de 35 años de actividad política en Chile, declara que su partido no se embarcará en una política de oposición «irracional» contra el gobierno de Allende, aunque se propone recuperar el poder y no unirse al frente de orientación marxista, a pesar de recientes tentativas orientadas a una posible participación democratacristiana en aquel.

15 de Mayo

Anuncia el gobierno que estudia la posible nacionalización de los establecimientos Ford.

El canciller Clodomiro Almeyda inicia un viaje de trabajo por ocho países socialistas.

Trabajadores de la mina La Africana emprenden una huelga de protesta por inseguridad laboral en el establecimiento.

16 de Mayo

Se efectúa el Día Nacional del Trabajo Voluntario, encabezado por el Presidente Allende, ministros y dirigentes de la Unidad Popular. La organización está a cargo del Coordinador

de Organizaciones Juveniles, donde están representadas las organizaciones de masas, las juventudes de la Unidad Popular y de la Juventud Demócrata Cristiana.

Sale a circulación la Revista Patria Nueva con temas militares y referencias a Allende como Generalísimo Compañero. Su distribución ha sido gratuita, pero no es revista oficial de las FFAA.

18 de Mayo

Protesta el MIR por lo que llama «represión contra los campesinos movilizados»; amenaza con romper el diálogo con la UP si eso continúa. Se ahondan diferencias dentro de los sectores políticos que apoyan al gobierno de la UP

20 de Mayo

El Comité 40 aprueba una entrega de 100.000 dólares para ayuda de emergencia al PDC, para que éste pueda hacer frente a deudas contraídas a corto plazo.

En respuesta al MIR, la UP le imputa impaciencia, irreflexión e inmadurez.

21 de Mayo

La CORFO es autorizada a adquirir la empresa estadounidense Anglo Lautaro.

En un discurso pronunciado por el Presidente Allende en la Plaza de la Constitución, a su regreso del Congreso Nacional donde leyó el Mensaje Presidencial, se refiere a la participación de los trabajadores en la futura sociedad. Expresa: «Ellos serán la columna y el nervio de la sociedad que estamos empezando a construir».

22 de Mayo

Allende anuncia su decisión de reformar la Constitución, para hacer posible sus planes de socialización.

Es intervenida la mina de cobre El Teniente, con vistas a su nacionalización, a continuación de la aprobación por el Senado del proyecto de nacionalización de ese Mineral.

23 de Mayo

Se requisan las industrias textiles Caupolicán y Rayonhil. Con esta acción se delinea el área de propiedad social en este sector.

24 de Mayo

El aumento de salarios y la congelación de precios provocan una ola de compras de pánico.

Escasez de artículos de primera necesidad.

Se producen enfrentamientos estudiantiles al anunciar el rector de la Universidad de Chile su decisión de ir a la reelección.

25 de Mayo

El presidente Allende repudia el asesinato de un carabinero, durante una entrevista que concedió a los corresponsales extranjeros. En esa oportunidad manifestó: «aquellos sectores que se dicen revolucionarios están mancillando la palabra revolución y si un pseudo-revolucionario ha actuado en este hecho, lo secaremos en la cárcel». Asimismo, rechazó las Tácticas del M.C.R (Movimiento Campesino Revolucionario).

Son intervenidas, como paso previo a su nacionalización, las empresas textiles más importantes del país entre ellas Yacer, Sumar, Said, Hirmas y Rayonhil.

26 de Mayo

El Comité 40 le asigna otra partida de 150.000 dólares al PDC para que cancele sus deudas.

27 de Mayo

El gobierno requisita la planta de Ford, clausurada por sus representantes en Chile, y resuelve mantenerla en funcionamiento.

29 de Mayo

Es nacionalizada completamente la industria del salitre.

La URSS presta 57 millones de dólares a Chile.

Con la expropiación de otros 84 predios, suman ya un total de 2119; durante el gobierno de Frei el total fue de 1.408.

30 de Mayo

Al hablar ante unos cinco mil estudiantes de la Universidad de Concepción, el presidente Allende fustiga «el afiebramiento de algunos, que creen que de la noche a la mañana se puede transformar una sociedad». Ante un público que no pocas ocasiones le es hostil, le abuchea y le silba, Allende condena las ocupaciones ilegales de tierras, muchas de las cuales han sido instigadas por el MIR. Más adelante, al ser nuevamente silbado, cita a Lenin: «El extremismo revolucionario es traición al socialismo. Sílbense a Lenin, no a mí».

31 de Mayo

Durante una reunión con el MAPU, Allende informa que las fuerzas reaccionarias crean dificultades en el campo económico y en la producción.

El dirigente mirista Miguel Enríquez censura al gobierno y sugiere que Felipe Herrera, ex presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), sea alejado de las funciones gubernativas para las que fue designado por Allende.

Un diputado derechista solicita una comisión investigadora de la guardia personal del presidente.

1 de Junio

Allende censura acremente al MIR.

El gobierno toma posesión del Banco Curicó.

2 de Junio

En uno de los dos procesos que se le inculparon, Viaux es condenado a cinco años de prisión.

4 de Junio

Bulgaria presta a Chile 20 millones de dólares, a largo plazo.

6 de Junio

La UP postula para rector de la Universidad de Chile a Eduardo Novoa.

Renán Fuentealba y Patricio Aylwin endurecen la posición del PDC al censurar duramente a Allende por su guardia personal.

8 de Junio

En una emboscada similar a la que causó la muerte del general Schneider, es asesinado en la vía pública Edmundo Pérez Zujovic, Ministro del Interior durante la presidencia de Frei y a quien se responsabilizó por la represión de pobladores de Puerto Montt, ocurrida durante el gobierno de la DC. Los autores de este crimen, pertenecientes a la VOP, grupúsculo de la ultraizquierda, mueren poco después en enfrentamiento con la policía. El asesinato de Pérez Zujovic, que es repudiado y condenado por toda la izquierda, dará pie al sector reaccionario del PDC para volcarse a una oposición activa al Gobierno.

El MIR rechaza cualquier participación en actos terroristas.

Las FFAA. y Carabineros se acuartelan en primer grado y el Gobierno decreta zona de emergencia y duelo nacional los días 8, 9 y 10 de Junio. El jefe de la zona de emergencia General Augusto Pinochet U., a través del bando N°1, establece el toque de queda en la provincia de Santiago, entre la una y las seis de la mañana.

La Corte Suprema de Justicia designa Ministro en Visita para que investigue el asesinato, al ministro de la Corte de Apelaciones, Antonio Raveau, quien prohíbe la publicación de noticias no oficiales.

El Gobierno envía al Congreso proyecto de ley que establece hasta la pena de muerte para el crimen político.

11 de Junio

El PN insinúa la posibilidad de interpelar constitucionalmente al ministro Tohá, por permitir la existencia de grupos armados en el país.

14 de Junio

Muere Arturo Calderón, del VOP, coautor del asesinato de Pérez Zujovic.

16 de Junio

La CUT celebra un acto público con el slogan: «contra la sedición y el terrorismo». El discurso central estuvo a cargo del Presidente de la República, quien centró su intervención en refutar las principales acusaciones de la oposición a su gobierno. También hizo uso de la palabra Luis Figueroa, presidente de la CUT

Muere el último de los asesinos de Pérez Zujovic, en un enfrentamiento en el que perecen además dos policías. Allende afirma que el asesinato del ex ministro de Frei es obra de falsos revolucionarios mezclados con delincuentes.

17 de Junio

Se designan los candidatos para la elección complementaria a diputados por Valparaíso. Por la Unidad Popular es el Socialista Hernán del Canto y por la oposición, el demócrata cristiano Oscar Marín.

Renán Fuentealba, Presidente del PDC fija la posición de su partido ante el gobierno del Presidente Allende.

19 de Junio

Allende asiste con su gabinete al sepelio de los dos policías muertos el 16.

Regresa Frei a Chile y declara que lo hace para «contribuir a terminar con la violencia». Aylwin, presidente del Senado, anuncia que el PDC se opone a la iniciativa de la UP de transformar al Congreso en Asamblea Popular.

Un grupo no identificado abre fuego de metralletas contra un puesto militar.

23 de Junio

Luis Badilla, de la Juventud Democratacristiana, anuncia la posibilidad de una alianza con la juventud de la Unidad Popular.

En Curicó se produce otro atentado terrorista, ahora contra los carabineros.

24 de Junio

Se inicia un pleno del PC con el lema «Ganar la Batalla de la producción».

25 de Junio

Chile y Argentina llegan a un acuerdo para solucionar el antiguo litigio por la soberanía de las islas del canal de Beagle, en la frontera marítima sureña.

1 de Julio

En el marco del Programa de Ayuda Militar (PAM), Estados Unidos concede un crédito de cinco millones de dólares a Chile, para la compra de armas y equipamiento de un contingente de paracaidistas.

3 de Julio

En respuesta a la pena de cinco años de prisión que solicita para él el juez militar general Orlando Urbina, por «incitar o inducir al derrocamiento del gobierno constituido», el general retirado Roberto Viaux Marambio hace público un texto de protesta en el que todo su plan «era conocido por el gobierno anterior (el de Frei) que apoyó esta acción», explica: «Fue mi propósito impedir que asumiera el mando del país un gobierno con participación comunista respaldado por un tercio del electorado». Añade: «Me concerté con altos mandos en servicio activo de las Fuerzas Armadas y Carabineros. En última instancia no actuaron, traicionando la palabra empeñada (...) Como chileno tengo mi

conciencia limpia. Una vez más proclamo mi irreductible oposición a la tiranía comunista en la que el país cae aceleradamente».

5 de Julio

El presidente Allende habla ante los obreros de la mina de cobre El Teniente, en Rancagua. Sostiene que la nacionalización del mineral le permitirá a los chilenos «empezar a caminar en la independencia económica definitiva. Este importante paso va a traer dificultades y horas duras de prueba. Necesitamos un pueblo consciente de lo que esto representa y, sobre todo, deben comprenderlo los trabajadores del cobre, quienes serán los primeros beneficiados».

El matutino La Nación comenta en editorial titulado «Roberto Viaux, aventurero y farsante», la declaración pública de éste sobre su actuación en el asesinato de Schneider: «Cuando el general en servicio activo Roberto Viaux se tomó el Regimiento Tacna, no sólo pisoteó la Constitución y las leyes, sino que buscó el apoyo de dirigentes revolucionarios y marxistas, llegando a entrevistarse en el mismo cuartel con el líder mirista Luciano Cruz (...) Esto demuestra que su anticomunismo es postizo, pues lo usa cuando le conviene y no cuando le perjudica (...) Después de fracasar en su intento golpista bajo el régimen de Frei, se vendió a la oligarquía y fue financiado para un nuevo golpe, esta vez destinado a burlar el veredicto del pueblo, el acuerdo del Congreso y la vigencia de la Constitución. Se coludió para ello, según ahora lo confiesa, con otros militares y con representantes del propio gobierno freísta, deseosos de recuperar el poder, aunque fuera por una vía extraviada, para consumir sus planes diabólicos, ordenó el secuestro que terminó en asesinato del comandante en jefe del Ejército, general Schneider, al que odiaba por haberse opuesto a la conspiración... Si asegura tener la conciencia limpia, no cabe duda de que este fascista, mercenario y ruin tiene las manos sucias, sucias de sangre».

6 de Julio

El Comité 40 aprueba un nuevo gasto de 150.000 dólares para apoyar al candidato del PDC en una elección complementaria de diputado en Valparaíso.

Declara Allende que de ser necesario llamará a un plebiscito para lograr el reemplazo del Congreso por una Asamblea Popular de cámara única. También anuncia que si la Contraloría rechaza las expropiaciones de las grandes empresas textiles, enriará al Congreso un proyecto de ley para legalizarlas.

8 de Julio

En cuatro provincias en las que vive la mitad de los chilenos, un terremoto produce daños muy graves y algunas víctimas. Se declara el estado de emergencia.

El Gobierno adquiere oficialmente el control mayoritario del undécimo de los 26 bancos privados existentes en Chile y anuncia planes para futuras fusiones de entidades crediticias. Entre los bancos incluidos en los planes de fusión figuran tres extranjeros: el Bank of America, el Banco de Londres para América del Sur y el Banco Francés e Italiano.

11 de Julio

Al promediar la tarde, reunidos el Senado y la Cámara de Diputadas en Congreso Pleno, aprueban la nacionalización del cobre, principal riqueza natural de Chile. Cuarenta y dos

legisladores no asistieron a la sesión, para expresar su disidencia. Se resuelve que de la indemnización se descontarán amortizaciones, depreciaciones, castigos y desvalorizaciones, así como las rentabilidades excesivas de las compañías estadounidenses afectadas. En el Congreso Pleno hubo algo más de dos horas de discursos de los legisladores de todos los partidos, a cuyo término el presidente del Senado, Aylwin, invitó a «los señores parlamentarios que están por la aprobación del proyecto a que se pongan de pie». Lo hicieron todos sin excepción.

El presidente Allende encabeza al mediodía una concentración popular en la ciudad de Rancagua. En la Plaza de los Héroes, declara que «hoy es el Día de la Dignidad Nacional, porque Chile rompe con el pasado, se yergue con fe en el futuro y empieza el camino definitivo de su independencia económica, que significará su plena independencia política».

La Anaconda y la Kennecott se declaran seriamente afectadas en sus inversiones mundiales (16,64% y 13,16% respectivamente) y en sus utilidades (79,24% y 21,36%).

14 de Julio

Es nacionalizado el Bank of America, pasando a manos del Estado. Se dio a conocer un acuerdo conjunto que finiquitó su traspaso al Área de Propiedad Social (A.P.S.)

Llega a Santiago la Sra. Esther Zuno de Echeverría, esposa del Primer mandatario mexicano, con ayuda de México para los damnificados del terremoto.

15 de Julio

En el Salón Rojo del Palacio de La Moneda, el Presidente Allende promulgó la Ley de Nacionalización del Cobre. Pasa a formar parte del área estatal el Banco de Londres y América del Sur

16 de Julio

El Estado chileno toma posesión oficial de los yacimientos de cobre.

18 de Julio

Triunfa la Oposición en la elección complementaria de un diputado en Valparaíso. El resultado extraoficial es el siguiente:

El D.C. Oscar Marín: 141.450 votos: 50,6%

El P.S. Hernán del Canto: 136.813 votos: 48,51%

Blancos 1.228 votos

Nulos 2530 votos

19 de JULIO

La Contraloría rechaza la requisición de la Textil Yarur.

21 de Julio

Atentado dinamitero contra la empresa Firestone.

22 de Julio

Jura como Vice-Presidente de la República, el Ministro del Interior, José Tohá, antes de la partida del Presidente Allende a Salta,

Argentina.

23 de Julio

En la ciudad argentina de Salta, se inicia una reunión entre el Presidente de Chile, Salvador Allende y de Argentina, Alejandro Lanusse. Se abocarán al problema del Beagle, integración regional y cooperación mutua.

26 de Julio

Se realiza en San Miguel, (comuna de Santiago), un acto de homenaje a la Revolución Cubana. En él hace uso de la palabra el líder del MIR, Miguel Enríquez, quien plantea que la única alternativa válida de ese momento, era «quebrar la institucionalidad que obstruye el proceso revolucionario».

El PS se pronuncia por la nacionalización sin indemnización del cobre; critica severamente a Frei por la «chilenización del cobre», un programa que permitió a las empresas, siendo minoritarias, llevarse la mayor parte de las utilidades.

Carlos Altamirano destaca la necesidad de la Asamblea del Pueblo y la caducidad del régimen parlamentario bicameral.

28 de Julio

El ex-diputado demócrata-cristiano Bosco Parra y el Consejo nacional de la Juventud de este partido, renuncian a la militancia en la D.C.

Decreto sobre Nacionalización de la Gran Minería del Cobre.

29 de Julio

Un sector de militantes cristianos de izquierda se separa del PDC alegando que éste sirve estrategias imperialistas y antisociales. Lo dirige Luis Badilla. Allende los exhorta a incorporarse a la UP.

30 de Julio

Seis diputados del PDC se auto marginan y constituyen la Izquierda Cristiana, que se integra con la UP

Concede el BID a Chile un crédito de 15 millones de dólares.

31 de Julio

Siguen las renuncias al P.D.C. A la renuncia de 6 diputados se agrega la del también parlamentario Pedro Felipe Ramírez. Radomiro Tomic señala que respeta la decisión de conciencia de los que se van, pero no la comparte; se queda en el P.D.C.

Se celebra la XXV Convención del Partido Radical. El informe del presidente de este partido Carlos Morales es aprobado por aclamación. Planteó que el ritmo de la revolución

debe acelerarse y que se acabó el movimiento pendular del radicalismo: ahora está comprometido con el programa de la Unidad Popular y participando activamente en el proceso revolucionario.

Catorce Senadores y diputados radicales, anuncian su marginación del P.R., si en la convención se aprueba una línea pro marxista. Acusan a la directiva de hacer una convención de «empleados públicos y de presionar a las bases».

1 de Agosto

El diputado Carlos Morales es reelegido presidente del P.R. por 468 votos contra 398 que obtuvo el senador Hugo Miranda. El diputado Manuel Magalanes retiró su postulación a la presidencia del radicalismo y se ausentó del debate junto con 5 senadores y 9 diputados. Se dan a conocer las conclusiones de la XXV Convención del Partido Radical. Notable izquierdización:... «dejamos irrevocablemente atrás la democracia burguesa, instrumento de dominación del capitalismo... El Partido Radical, por lo que representa y por su lucha de estos últimos años, se ha ganado un puesto de vanguardia en el proceso de la revolución chilena... Porque somos socialistas y porque utilizamos el materialismo histórico y la lucha de clases como interpretación de la realidad. De estas concepciones recogemos los elementos verdaderamente científicos, en su esencia, aceptando el análisis de la historia de las sociedades y su desarrollo de acuerdo a las condiciones materiales que han modelado sus rasgos fundamentales».

Los cinco mil trabajadores de la mina cuprífera de El Salvador inician una huelga reclamando un 45 por ciento de aumento salarial, en lugar del 38 por ciento ofrecido por el Estado.

2 de Agosto

Chile y Cuba firman un acuerdo de cooperación por cinco años.

Hasta ahora han sido expropiados, por el gobierno de la UP, 1.157 predios.

3 de Agosto

Los senadores Bossay, Baltra, Acuña, Juliet y Aguirre y los disputados Ibáñez, Magalanes, Naudón, Basso, Clavel, Sharpe y Muñoz Barra, renuncian al Partido Radical. Denuncian arbitrariedades y violencia en la Convención, reiterando que se sienten interpretados por el programa de la UP, pero señalaron que él debe cumplirse sin desmedro de las libertades democráticas. Fundan un nuevo partido -paradójicamente bautizado como Partido de Izquierda Radical (PIR) que al principio continúa apoyando a Allende y ocupa cargos ministeriales. Es elegido presidente el Senador Luis Bossay.

5 de Agosto

El Presidente Allende se refiere a la crisis del Partido Radical, dice que en realidad, los acuerdos de la XXV Convención, «no representa exactamente lo que es y ha sido el Partido Radical, pero, a la luz de la doctrina marxista, tampoco puede decirse que sea una declaración marxista. Creo que se trata de una declaración heterogénea, que puede hacer pensar a algunas personas - o a muchas- que está más cerca del marxismo que de lo que ha sido la característica más destacada del partido radical: su pensamiento laico, democrático y racionalista».

6 de Agosto

Chonchol, Gumucio, Jerez y Silva renuncian al MAPU, por estar en desacuerdo con la línea marxista de este partido. Plantean la necesidad de crear un cauce político a los sectores de inspiración cristiana.

La Izquierda Cristiana apoya el programa de la Unidad Popular y llama a los cristianos a construir una organización para contribuir a la construcción del Socialismo.

12 de Agosto

El ex-presidente de la república Gabriel González Videla solicita ser borrado de los registros del Partido Radical.

En un encuentro realizado en el Teatro Caupolicán de Santiago, el Presidente Allende inaugura el «Programa de Educación de los Trabajadores».

El Export-Import Bank de Washington (Banco Mundial) rechaza una solicitud de crédito por 21 millones de dólares efectuada por Chile para la adquisición de aviones comerciales.

Estados Unidos anuncia que no acordará nuevos créditos a Chile mientras no se pague indemnización por las empresas norteamericanas confiscadas. Ha iniciado así lo que se denominará «bloqueo invisible».

Después de un paro de once días en demanda de mejoras salariales, retornan al trabajo obreros de las minas de cobre El Salvador, nacionalizada el 11 de Julio. La paralización de tareas produjo una pérdida estimada en 2.200.000 dólares. Continúa, no obstante, la huelga de 400 de los 480 supervisores (técnicos y funcionarios administrativos de nivel medio) en Chuquicamata, como protesta por la designación de tres jefes traidor desde fuera del yacimiento, sin respetarse la carrera administrativa según los huelguistas.

El Gobierno ha aplicado la Ley de Seguridad Interna del Estado, ordenando el arresto de 15 supervisores acusados de causar daño a la economía del país. El cobre constituye la principal fuente de divisas de Chile. Allende declara en un acto público que, al igual que en El Salvador, no habrá represalias contra los supervisores, pero que si se aplicará la ley contra los saboteadores.

13 de Agosto

El gobierno de Chile califica con dureza la decisión del Export-Import Bank de Washington, de no pronunciarse sobre un crédito de 21 millones de dólares a Chile, mientras no cuente con garantías suficientes en materia de indemnización a las compañías cupríferas estadounidense, recientemente nacionalizadas. El crédito estaba destinado a la adquisición de tres aviones Boeing- 727, para la Línea Aérea Nacional (LAN), para sus futuros vuelos a Europa. La declaración, después de mencionar la entrevista sostenida por el embajador Orlando Letelier, con el presidente del Eximbank, Henry Kearns, en la cual éste le informó la decisión de su institución, dice en parte: «El Gobierno, junto con ofrecer al Eximbank las garantías usuales para esta clase de operaciones crediticias, entregó a esa institución antecedentes de público conocimiento acerca de los procedimientos para la determinación de la referida indemnización, acordados en la reciente reforma constitucional por la unanimidad del Parlamento chileno. «En esta circunstancia, el Gobierno considera que la decisión de la entidad

bancaria de los Estados Unidos de América de considerar la extensión del aludido crédito comercial a los intereses de las empresas privadas norteamericanas señaladas, significa una tentativa de presión e injerencia ilícitas e inaceptables frente a un proceso interno regido por normas jurídicas de carácter constitucional privativos de nuestro ejercicio soberano. Por otra parte, dicha decisión atenta contra los principios de derecho internacional que regulan la convivencia entre los Estados, en particular los incorporados en la Carta de las Naciones Unidas y en la Organización de Estados Americanos. Además, vulnera los propósitos reiteradamente expresados por el gobierno de los Estados Unidos de América, de mantener relaciones amistosas y de mutua consideración con nuestro país. «Chile no desea ver en este lamentable desarrollo una alteración negativa de la actitud del gobierno norteamericano en sus relaciones con el nuestro. Finalmente, el Gobierno desea expresar que, si ello fuera necesario, nuestra compañía aérea comercial explorará todas las vías conducentes a completar el material aéreo que requiere para sus operaciones».

14 de Agosto

El líder del MIR, Luciano Cruz es encontrado muerto en su cama, intoxicado con gas. La dirigencia del MIR pidió una amplia investigación, aunque no se descartó la idea de que pudo tratarse de un accidente.

16 de Agosto

En entrevista de prensa concedida al diario El Mercurio, el sacerdote jesuita G. Arroyo, líder del grupo «Cristianos por el socialismo», plantea las innumerables posibilidades de acción conjunta que ofrece el modelo chileno a cristianos y marxistas.

Dieciséis supervisores de la subestación que provee de energía a las instalaciones, mina y campamento de Chuquicamata, intentan paralizar la tarea. Son condenados por la Corte de Apelaciones por el delito de sabotaje.

18 de Agosto

El gobierno ordena la reanudación perentoria del trabajo en las minas donde se están produciendo paros.

20 de Agosto

En el 193 aniversario del natalicio del prócer nacional, Bernardo O'Higgins, El Presidente Allende es declarado ciudadano Ilustre de la ciudad de Chillán.

21 de Agosto

La burguesía continúa la escalada anti-Allende. Como culminación de una solapada acción de desabastecimiento artificial en la que confluyen productores, intermediarios, abastecedores, comerciantes y consumidores de las clases alta y media superior, se producen disturbios y cierres de comercios, amenizados con la ruidosa y primera de las marchas de las «cacerolas vacías», a cargo de las señoras de los aristocráticos barrios de Las Condes, Vitacura, Providencia, etcétera. Es el complemento del paro de 24 horas dispuesto este día por los comerciantes.

24 de Agosto

Allende llega a Quito, Ecuador, iniciando una gira latinoamericana que incluye a Perú y Colombia. «Represento a un pueblo hecho Gobierno que aspira a construir un socialismo pluralista, democrático y en libertad», pero que en el plano internacional es «profundamente respetuoso de las naciones que viven y aspiran a una sociedad distinta». Estas ideas las expresó el Presidente Allende en un discurso de agradecimiento, al ser declarado «Huésped Ilustre de Quito, Ecuador».

25 de Agosto

Nueva expropiación de predios agrícolas. Suman ya 1.300.

En declaración conjunta de los Gobiernos de Chile y Ecuador, se condenan las medidas coercitivas norteamericanas contra Chile.

En discurso pronunciado por el Presidente Allende ante el Presidente de Ecuador, José María Velasco Ibarra, destacó la necesidad de fortalecer la unidad latinoamericana y los organismos de cooperación, en especial el Pacto Andino.

El dirigente socialista Carlos Altamirano, inauguró la XX Conferencia de la Juventud Socialista, criticó el desviacionismo de derecha, a los conciliadores y reformistas, y a la ultra-izquierda por su impaciencia irracional y exhibicionismo.

29 de Agosto

Llega a Colombia el presidente Allende y es objeto de una gran recepción popular.

30 de Agosto

En declaración conjunta emitida por los Presidentes de Chile y Colombia, se alude a la no intervención, a los recursos del mar, la energía atómica, CECLA y el Tercer Mundo, además de la integración regional. Reafirma la vocación latinoamericana de defender los intereses de la región, de la paz y del derecho.

1 de Septiembre

En The San Francisco Chronicle, Waldo Thayer dice saber de fuentes bien informadas que la CIA ha confeccionado un plan maestro para derrocar a seis gobiernos sudamericanos, y que Bolivia es el país que está primero en la lista. Los golpes, para los cuales se destina un total de 14 millones de dólares provistos por la CIA, estarán dirigidos y planificados por un «trust de cerebros» que comprende a cuatro ex presidentes de los países concernidos, a destacados dirigentes de la Iglesia católica y a altos oficiales conservadores de las Fuerzas Armadas. Según el informe de que da cuenta Thayer, el ex presidente Eduardo Frei integra el equipo de la conspiración.

El embajador chileno en Estados Unidos acusa al Washington Post por difamar a Chile con la presunta intención de perturbar las relaciones entre ambos países.

2 de de Septiembre

Arriba Allende a Lima, Perú. La tesis del pluralismo político es apoyada por el presidente Juan Velasco Alvarado, con quien traba una amistad personal. La prensa conservadora local lo ataca.

5 de de Septiembre

Al regreso de su breve gira, se tributa un gran recibimiento a Allende.

6 de de Septiembre

Informa la CODELCO que la producción de cobre alcanzó las 375.000 toneladas.

7 de de Septiembre

El PC denuncia que grupos sediciosos, alentados por el golpe de Estado de Bolivia que derrocó al general Juan José Torres, están montando una máquina conspiradora similar en Chile.

En declaración publicada por la prensa en el día de hoy, el Primer ministro de China Popular, Chou en Lai, opina sobre el Gobierno de Allende, expresando que «todo Gobierno debe contar con su propia Fuerza Armada, democrática o proletaria que lo asegure en el poder».

9 de de Septiembre

El Comité 40 aprueba un gasto de 700.000 dólares para reforzar el apoyo al principal diario opositor, El Mercurio.

Refuta el PC declaraciones del premier chino Chou en Lai acerca del proceso revolucionario chileno.

10 de de Septiembre

El ministro Tohá presenta a la Corte pruebas sobre el involucramiento del Partido Nacional en movimientos sediciosos.

11 de de Septiembre

Se realizan los funerales del Ministro de la Vivienda Carlos Cortés, quien falleció en el ejercicio de su cargo. En las exequias fúnebres, Carlos Altamirano, Secretario General del P.S. manifestó que «no ha sido el héroe de un día, sino el héroe de mil batallas. Por su parte el Presidente de la CUT, Luis Figueroa, al rendirle homenaje expresó que «la muerte de un Ministro obrero enluta a todo el pueblo organizado».

13 de de Septiembre

El presidente Allende interviene en el conflicto gremial del diario El Mercurio principal medio de prensa de los grupos opositores a su gobierno. Instó a los despedidos a seguir en su lucha por reintegrarse.

14 de de Septiembre

El presidente de la ITT, Harold Geneen, en reunión con Peter Peterson y el general Alexander M. Haig, Jr., consejero de Henry Kissinger en Asuntos de Seguridad Nacional, analizan las medidas por adoptarse con motivo de la nacionalización de las propiedades de la mencionada empresa en Chile.

15 de de Septiembre

El Contralor General de la República, Héctor Humeres, ordena la devolución de empresas textiles requisadas por el Gobierno.

Tras acusar a la agencia United Press International (UPI) por difamación, el gobierno dispone su clausura. La medida desata en toda la prensa continental una campaña contra Chile acicateada por la SIP

16 de de Septiembre

Se publica un documento del Partido Socialista, en el cual se hace un análisis de la situación política y de las intenciones sediciosas de la derecha.

21 de de Septiembre

Notifica el gobierno a la corporación ITT que está presta a intervenir la Compañía de Teléfonos de Chile.

24 de de Septiembre

El senador Juan Hamilton, PDC, declara al diario La Segunda: «Habríamos podido ser amigos de Allende, pero él ha preferido ser nuestro adversario. La posición del PDC tiene que ser revisada, puesto que no hemos actuado como una verdadera oposición».

25 de de Septiembre

Se revoca la clausura de la UPI al ser relevado su director en Santiago.

26 de de Septiembre

Decreto sobre indemnización de la Gran Minería del Cobre.

Tres personas resultan heridas en un enfrentamiento entre militantes de la UP y Patria y Libertad.

Atentado contra el cónsul de España, sin consecuencias personales.

3 de Octubre

Se publica en la prensa nacional el texto de la intervención del canciller Clodomiro Almeyda que pronunció en la O.N.U., durante la XXVI Asamblea de ese organismo.

Los principales puntos a los cuales hizo referencia fueron: 1) La recuperación de nuestras riquezas básicas. 2) El debate sobre el derecho del mar. 3) Nuestra solidaridad con el heroico pueblo vietnamita. 4) Chile, miembro de los Países no Alineados. 5) Relaciones sin condiciones con Bolivia. 6) Injusticia del sistema monetario internacional.

10 de Octubre

Se presenta en el Congreso Nacional el proyecto Hamilton-Fuentealba, destinado a contener la política estatizadora del gobierno.

11 de Octubre

Contra la petición de las empresas Anaconda (minas de Chuquicamata y El Salvador) y Kennecott (mina El Teniente) de indemnización por la nacionalización de sus pertenencias dispuestas en julio, el Contralor General de la República resuelve, en fallo oficial, que la primera de ellas adeuda al Estado chileno 78.078.571 dólares, y la segunda 310.426.417 dólares, por lo que no corresponde compensación alguna, de acuerdo con

los análisis de contables, peritos y expertos. Se admite en cambio una deuda de 10.010.445 dólares a la Anaconda por el yacimiento La Exótica, y 18.269.701 dólares a la Cerro Corporation por el yacimiento de Río Blanco.

13 de Octubre

El secretario de Estado, William Rogers, expresa públicamente el malestar de su Gobierno ante las medidas adoptadas por Chile y advierte que bloqueará sus líneas de crédito, privados y públicos. Los partidos condenan su amenaza en mayor o menor grado.

20 de Octubre

El Gobierno presenta ante el Congreso el proyecto de ley sobre las tres áreas de la Economía. En él se reconoce la existencia de tres áreas de propiedad, se entrega al Ejecutivo la facultad para integrar el área de la propiedad social con aquellas empresas que no excedan cierto tamaño, se definen los montos de indemnización de las industrias, se resguarda el procedimiento de reclamación sobre las indemnizaciones y se fijan los criterios de la participación de los trabajadores.

23 de Octubre

En nota firmada por Benjamín Welles desde Washington, el New York Times («Rogers Threatens Chilean Aid Cutoff In Expropriation») revela que en reunión mantenida por el secretario de Estado, William P. Rogers, 48 horas antes, con representantes de las empresas Anaconda, Ford Motor, I.T.T, Ralston-Purina, First National City Bank of New York y Bank of America, se consideró la actitud por adoptar frente al gobierno de Allende a raíz de las decisiones económicas de la nación andina que afectarían a aquéllas. Durante la reunión, de una hora de duración, Rogers les anuncia que suspendería la ayuda económica y militar de Estados Unidos a Chile a menos que éste proporcionara una pronta y adecuada compensación por los bienes expropiados. Cuando uno de los presentes le pregunta a Rogers si medidas tales como la Enmienda Hickenlooper no serían consideradas por Chile como una bofetada («slap in the face», en el original), Rogers responde, «de acuerdo con fuentes de la industria», que «es el único lenguaje que entienden» («the only language they understand»). La nota de Welles finaliza indicando que, en cambio, Chile informó que había llegado a acuerdos satisfactorios con las empresas Bethlehem Steel, Cerro Corporation, Ralston Purina, Bank of America y First National City Bank.

24 de Octubre

El cardenal chileno, Raúl Silva Henríquez, dijo que «el proceso de nacionalización del cobre ha sido constitucionalmente impecable». El jefe de la Iglesia chilena fue entrevistado por un diario local y sus declaraciones publicadas en exclusiva. «Con ese respecto al derecho que es tradición del gobierno de Chile -añade el cardenal Silva Henríquez se ha llevado a la práctica el principio consagrado por las propias Naciones Unidas, que reivindica para cada nación la propiedad y explotación de sus riquezas básicas».

26 de Octubre

Miembros del Dispositivo de Seguridad de la Presidencia de la República (GAP), allanan, previa identificación la residencia del cardenal-arzobispo Raúl Silva Henríquez. En

conocimiento de lo ocurrido el Ministro del Interior, José Tohá, visita al prelado para pedirle excusas por lo que califica como «exceso de celo funcionario».

28 de Octubre

El senado N.A. Peter Dominik presenta un proyecto de ley que prevé «castigos» para las naciones que no paguen indemnización por expropiaciones. Su idea va más allá de lo que ya establece la Enmienda Hickenlooper.

Allende se abstiene de asistir a una exposición agrícola mundial cuando se entera que Benjamín Matte censurará allí la política de la CORA.

Un incendio intencional destruye millares de toneladas de alimentos destinados a los pequeños comercios de Valparaíso.

Son prohibidas las expropiaciones sin registro previo de mercaderías esenciales.

El senador Pedro Ibáñez califica la situación de la minería del cobre como «desastrosa», y alega que la cuota de producción de este año, calculada en un millón de toneladas con las cuantiosas inversiones realizadas en El Teniente, La Exótica y la Andina, no alcanzará e incluso no llegará a las 850.000 toneladas.

El Gobierno de Estados Unidos, la Anaconda y la Kennerntt Copper apelan ante Chile por el dictamen de la Contraloría General.

Acto de masas del Partido Radical, en el Teatro Caupolicán: remembranza del Frente Popular y apoyo al Presidente Allende.

31 de Octubre

Declara Allende: «No imito ni las tácticas ni los métodos de Fidel, aplico los que son compatibles con Chile, sus necesidades y realidades históricas. Mi gobierno es un gobierno revolucionario que prepara el camino al socialismo en un marco de democracia formal».

2 de Noviembre

Declara un líder del MIR que la vía chilena al socialismo y la revolución sin costo social no existen.

Se revela que el coeficiente de inflación, en el transcurso del año, fue del 14 por ciento, contra el 30 por ciento registrado durante el mismo lapso en 1970.

El Journal of Commerce, de Nueva York, reproduce declaraciones del subsecretario del Departamento del Tesoro norteamericano, Charles Walker, por las que reconoce que el volumen de ayuda de Estados Unidos a Chile es relativamente bajo; pero que está en condiciones de bloquear los créditos solicitados por Chile a los organismos internacionales. Agrega que está seguro de que si Chile solicitara ahora algún crédito en un organismo internacional, Estados Unidos votaría en contra de su concesión.

3 de Noviembre

En declaración pública la Unidad Popular repudia la política general del MIR. Hace referencia a la Reforma Agraria y reafirma la necesidad de expropiar todos los latifundios

con la ley vigente y no desgastarse en una inútil escaramuza parlamentaria. Se denuncia que el MIR está entregando su contribución a la campaña de la Derecha que pretende hacer aparecer a la UP fuera de la ley. Se agrega que si el MIR no rectifica su línea será repudiado por la clase obrera y en los hechos jugará un papel contrarrevolucionario.

4 de Noviembre

Al cumplirse el primer aniversario de la asunción a la presidencia, Allende habla en el Estadio Nacional. Partes de su extensa disertación son las siguientes: « (...) Hemos avanzado en el área social, base del programa económico, fundamento del poder para el pueblo. Controlamos el 90 por ciento de lo fuera la banca privada; 16 bancos, los más poderosos, entre ellos el Español, el Sudamericano, el Crédito e Inversiones, el Banco de Chile, son hoy patrimonio de Chile y del pueblo. Más de 70 empresas monopólicas y estratégicas han sido expropiadas, intervenidas, requisadas o estatizadas. Somos dueños. Podemos decir: nuestro cobre, nuestro carbón, nuestro hierro, nuestro salitre, nuestro acero; las bases fundamentales de la economía pesada son hoy de Chile y los chilenos. «Y hemos acentuado y profundizado el proceso de reforma agraria: 1.300 predios de gran extensión, 2.400.000 hectáreas han sido expropiadas. En ellas vi ven 16.000 familias y hay cabida potencial para 10.000 más. « (...) Este país está castigado desde hace más de un siglo por una brutal cesantía. En Septiembre de 1970 teníamos un 8,3 por ciento de cesantía. En septiembre del 71 la hemos bajado a 4,8. En diciembre del 70 había en Santiago 87.000 cesantes (desocupados), ahora por desgracia hay todavía 51.000. En diciembre del 70 había 5.000 cesantes en Puerto Montt, hoy hay sólo 300. En Temuco, en diciembre del año pasado, 9.000, ahora tan sólo 3.000, y en la región del Biobío, Malleco y Cautín hemos creado 12.000 nuevos empleos, nuevas fuentes de trabajo. Otro factor importante para afianzar la democracia es nivelar... los ingresos para ir disminuyendo las tremendas distancias que el régimen capitalista consagra en cuanto a remuneraciones. Veamos qué hemos hecho. En 1968, el 60% de las familias recibían el 17 por ciento; ese mismo año el 2% de las familias recibían el 45% del ingreso. Estamos corrigiendo esta injusticia.

Llamado de Allende a los trabajadores del cobre para que, cuando planteen sus pliegos petitorios, tengan comprensión del proceso económico que vive Chile. Se refiere además a la toma incontrolada de fábricas y fundos: «Las expropiaciones deben obedecer a un plan de gobierno y no a la anarquía». Rechaza las versiones de que el país está próximo a una crítica situación económica.

El Presidente Allende envía al Congreso Nacional un proyecto de reforma constitucional que se propone crear una Cámara Única como poder legislativo: La propuesta fue retirada el 1º- de diciembre.

5 de Noviembre

Pronostica la oposición un rechazo al proyecto oficial de crear la Asamblea del Pueblo.

El Comité 40 autoriza la asignación de 150.000 dólares para apoyar a los partidos de oposición en Chile y para provocar una escisión en la coalición de la Unidad Popular.

10 de Noviembre

Firma Allende el proyecto de ley que nunca será aprobado- que reforma la Constitución Política del Estado y cambia el sistema bicameral del Poder Legislativo por el de una Cámara única.

El Mercurio informa que Chile ha duplicado su circulante: de 7.651 millones de escudos, en el ejercicio fiscal 1970-71, a 15.253 millones en el siguiente.

Luis Pareto, diputado de la DC, declara que «la compra de acciones para la estatización de la Compañía Manufacturera de Papeles y Cartones constituye una violación flagrante de las garantías constitucionales» y que por lo tanto el Ministro de Economía «está expuesto a ser acusado constitucionalmente».

En la organización de las Naciones Unidas (ONU), Estados Unidos veta la candidatura del chileno Felipe Herrera a la secretaría general de la entidad, propuesta por el Gobierno de Allende.

La deuda externa que será negociada con 11 países acreedores en París, asciende a 3.800 millones de dólares, incluidos los intereses.

Especialmente invitado por el Presidente Salvador Allende, llega a nuestro país el Primer Mandatario cubano Fidel Castro Ruz, siendo recibido por la mayor concentración de chilenos que hasta entonces se hayan reunido en Santiago, para recibir a un importante personaje de una nación extranjera.

12 de Noviembre

En conversación con alumnos de Facultad de Ingeniería de la Universidad de Chile, dice Allende: «Hemos sido quizás demasiado honestos porque, si en verdad hubiésemos querido quedarnos con la Papelera, nada nos habría costado ordenar la adquisición de acciones de particulares a través de «terceras personas», pero este Gobierno no emplea tales procedimientos torcidos. Jamás conseguirán obligarlo a salirse de los marcos legales... Mi máxima aspiración personal es que, cuando termine mi período, pueda irme a pie a mi casa, rodeado del respeto de todos los chilenos».

Se entrevista con el Presidente Allende, el líder socialista francés François Mitterrand, quien visita Chile.

15 de Noviembre

Trabajadores de la Compañía Manufactura de Papeles y Cartones manifiestan en el centro de Santiago, portando carteles en los que se lee: «Judas vendió, después se ahorcó», « ¿Le gustaría que sus hijos supieran lo que está vendiendo?» Alertan así a los accionistas de la empresa, a que no vendan sus títulos al Estado.

En carta que dirige Allende a Germán Picó Cañas, presidente de la Asociación Nacional de la Prensa, que se divulga hoy, se lee: «Deseo manifestarle que es mi propósito, en el evento de que la Compañía Manufacturera de Papel y Cartones se incorpore en definitiva al área social de la economía, que la Asociación Nacional de la Prensa participe en el proceso de distribución del papel de diario».

16 de Noviembre

Veinte estudiantes heridos es el saldo del enfrentamiento entre alumnos demócratacristianos y gremialistas que han tomado la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas, de la Universidad de Chile, y elementos de la Brigada Ramona Parra, del PC.

El Ministro de Hacienda, Américo Zorrilla, declara que el Ejecutivo impulsa la creación de Juntas de Abastecimientos y Precios (JAP), para combatir la especulación y evitar el acaparamiento. El presupuesto que propone para 1972 es de 37.167 millones de escudos.

La Asociación de Impresores de Chile (ASIM-PRES) manifiesta su «profunda preocupación» de que la estatización de la Papelera «se traduzca a corto plazo en el control político de las actividades gráficas».

De «negociación bajo coerción» tilda la Sociedad de Fomento Fabril (SOFOFA) el sistema utilizado por el Gobierno para anexar empresas al área estatal.

El Presidente reitera ante prensa extranjera «no somos un gobierno marxista».

18 de Noviembre

En un acto estudiantil en la Universidad de Concepción, en honor de Fidel Castro, el dirigente mirista Nelson Gutiérrez alude al «mártir Arnoldo Ríos» militante del MIR que fue baleado en un encuentro con adversarios del PC. Al ser abucheado, Gutiérrez expresa: «Pido que no mostremos al comandante Fidel la cara más negra de la izquierda chilena: la cara del sectarismo».

19 de Noviembre

En Temuco, José Peralta dirigente del Movimiento Campesino Revolucionario (MCR), rama del MIR, declara: «Si el Gobierno sigue insistiendo en la aplicación de la Reforma Agraria hecha por los ricos en el gobierno de los demócratacristianos, nosotros haremos nuestra propia reforma agraria de tipo revolucionario».

Informa el gobierno que se opone y seguirá oponiéndose a la constitución de las empresas de trabajadores.

22 de Noviembre

Reitera el gobierno que convocará a un plebiscito si el Congreso continúa oponiéndose al proyecto de asamblea popular.

Declara el MIR que la más profunda de las debilidades de la izquierda chilena es la carencia de una fuerza militar propia.

Manifestación de estudiantes, profesores y no docentes de la Universidad de Chile, en apoyo de la realización de un plebiscito en la Universidad de Chile, solicitado por el rector Edgardo Boeninger. Chocan en el centro de Santiago con contra manifestantes de la UP, y resultan heridos de gravedad cuatro estudiantes.

24 de Noviembre

En declaración pública, la Comisión Política del PS define su posición frente al proceso de reforma agraria. Se manifestó contrario a las actuaciones del MIR en el campo, que

ayudan a la campaña de los dueños de fundos en su empeño de distorsionar la realidad; consideraron la necesidad de dar una mayor precisión a la política agraria del Gobierno y de abocarse a la tarea prioritaria de organizar los Centros de la Reforma Agraria.

Unos treinta militantes del MIR, en su mayor parte estudiantes, armados de palos, piedras y cadenas y al mando de Víctor Toro, toman la Municipalidad de La Reina y la ocupan durante diez horas.

«Los problemas de los campesinos se han agudizado por la falta de una oportuna decisión gubernamental y las instituciones del agro y de las que atienden los problemas laborales», declara la Comisión Política del Partido Socialista, refiriéndose al aumento de la violencia en las zonas agrícolas.

25 de Noviembre

Violento enfrentamiento en Valparaíso, entre grupos de estudiantes opositores entre sí, a raíz de una manifestación del Frente

Universitario en apoyo del plebiscito propuesto por el rector Boeninger. Se cuentan en no menos de cien los jóvenes que han debido ser atendidos en la Asistencia Pública, por sus heridas.

En un discurso que pronuncia en Santa Cruz, dice Fidel Castro: «Los revolucionarios no podemos contar mentiras. Hace casi 30 años había en Chile 2,5 millones de cabezas de ganado ovino, cuando eran 5 millones de habitantes. Ahora son 10 millones de habitantes y hay prácticamente las mismas cabezas de ganado. Así es que con el doble de la población, hay lo mismo que había hace 30 años. Y ¿qué hicieron con los recursos de este país?; ¿Qué hicieron con las divisas que ingresaban del cobre? Se los malgastaban, se los llevaban a Nueva York».

26 de Noviembre

Los estudiantes atrincherados en la Escuela de Derecho de la Universidad de Chile atacan el automóvil del Ministro del Interior, José Tohá, al pasar éste frente al edificio. El coche sufre destrozos, pero Tohá resulta ileso.

Se efectúa la primera Marcha de las cacerolas vacías.

En discurso que pronuncia Allende en el Estadio Nacional, pocas horas después y en presencia de Fidel Castro, caracteriza así el episodio: «No es de extrañarse de que ayer hayamos visto en Santiago una demostración de mujeres que, vetadas desde el barrio alto, llegaron al centro de Santiago; es conveniente que el pueblo sepa que ese grupo numeroso, y lo era, de mujeres, iba presidido, o precedido mejor dicho, por un grupo de 70 u 80 muchachos con máscaras, con bastones con incrustaciones metálicas y seguramente armados; flanqueaban las columnas femeninas grupos organizados de hombres con iguales características y cerraban la marcha otro grupo similar.

«Autorizada por el Gobierno, porque no negaremos jamás el derecho que consagran nuestras leyes a que los opositores paseen por las calles de Chile; también en resguardo absoluto del orden, pusimos meta y término a esa demostración. Demostración que tenía como expresión de protesta las ollas vacías de los más rancieros sectores de la burguesía, de aquellos que nunca supieron de la carencia de alimentos vitales y aquellos que llegaron y se retiraron en poderosos vehículos, y aquellos que estuvieron en Providencia

arriba hasta las 3 o 4 de la mañana, interrumpiendo el tráfico, quemando neumáticos, pudiendo incendiar casas y habitaciones; por lo tanto, esa demostración tenía un contenido político y una decisión, y eso el pueblo debe aprenderlo».

En otra parte de su discurso dice: «Lo que apena y debe avergonzar a muchos de ellos - si es que tienen vergüenza- es que hayan usado a muchachas y a jóvenes; de los 90 detenidos ayer, por lo menos 60% de ellos tiene entre 18 y 20 años; muchachitos, hijos de su papá, que no supieron del trabajo, y muchachitas que nunca lavaron una olla, se han prestado para desatar la violencia. Nosotros decimos muy firme y muy claramente: vano empeño el querer eliminar la unidad de los partidos populares, vano empeño en pretender acusar al Cuerpo de Carabineros, como lo han hecho impudicamente en la prensa hoy día; vano empeño el pretender recabar la disciplina y lealtad ejemplares de las Fuerzas Armadas y Carabineros de Chile para el respeto a la Constitución y a la ley (...) No lo van a conseguir, porque las Fuerzas Armadas y Carabineros de Chile comprenden perfectamente bien que este Gobierno Popular es el que más se ha preocupado y se preocupará por darles a las Fuerzas Armadas y al Cuerpo de Carabineros lo que deben tener (...) para hacer de ellos, también participantes en el proceso de transformación y progreso de la patria».

Inician 80.000 trabajadores de la construcción un movimiento para que el Congreso apruebe el área social tal como lo proyecta la UP

En uno de sus múltiples discursos, Fidel Castro opina que cristianos y marxistas pueden trabajar juntos por las reivindicaciones populares.

28 de Noviembre

La U.P. en la Universidad de Chile desafía a los derechistas a que apoyen la renuncia en masa de las autoridades del claustro y la convocatoria a nuevas elecciones.

30 de Noviembre

En la carretera a Valparaíso se produce un atentado a balazos contra Allende.

1 de Diciembre

El presidente de la empresa El Mercurio, Fernando Léniz, envía carta al ministro José Tohá, respondiendo observaciones que éste le formulara sobre la conducta de los órganos de expresión de esta empresa.

Salen a la calle a protestar contra el desabastecimiento, la carestía de la vida y el sectarismo de la UP, mujeres con las ollas vacías. Durante esta manifestación se produjeron graves incidentes que culminaron con heridos y detenidos debido a que elementos del MIR y del FER (Frente de Estudiantes Revolucionarios) atacaron a los manifestantes. Todo terminó con la intervención de Carabineros.

2 de Diciembre

Es publicada en Chile, la noticia de que el diario madrileño El Pueblo eligió al Presidente de Chile, Salvador Allende, como figura internacional durante el presente año.

Nueva y violenta manifestación de cacerolas vacías de las señoras de los barrios altos, con el pretexto de la escasez, falta o creciente precio de los artículos de primera

necesidad, un problema que el Gobierno se ve impotente para reprimir porque los legisladores de la DC y del PN le niegan los votos para actuar legalmente contra el agio, la especulación, y el premeditado desabastecimiento de productos e intermediarios. El barrio de la avenida Providencia es el menos afectado por la escasez y la carestía, pero es justamente allí, donde las mujeres han acaparado todo tipo de comestibles, donde se produce la «protesta», en la que participan comandos de choque del PN y la DC, así como -por primera vez en actos de masas- P y L, todos como grupos de acción y protección. Estos grupos tratan de marchar hacia la casa del presidente, pero son interferidos violentamente por los carabineros. Posteriormente, en la avenida Providencia, levantan barricadas. Se declara el estado de emergencia en Santiago.

Tohá acusa al PN por instigar actos sediciosos. El PDC anuncia que estudia una acusación constitucional contra Tohá por «no saber resguardar bien el orden».

Robert Fich y Herbert Klein, funcionarios de la administración de Nixon, declaran públicamente que Allende «no durará mucho». Chile presenta una protesta formal por medio del embajador en Washington, Orlando Letelier, quien aduce que el episodio «tiene todas las características de una provocación a nuestro gobierno».

3 de Diciembre

El jefe de la zona de emergencia, general Pinochet, decreta el toque de queda en Santiago.

La CUT declara que detrás de la violencia fascista se percibe claramente una conspiración contra el gobierno.

El PC anuncia que 150.000 militantes pasarán desde ahora a la ofensiva, dispuestos a atajar la conspiración.

Intervención, con vistas a su eventual estatización, de la fábrica de confecciones Ronitex.

4 de Diciembre

Concluye la visita de Fidel Castro a Chile, después de permanecer 24 días en nuestro país. En su viaje de regreso a Cuba hace una escala técnica en Lima y se entrevista durante varias horas con el presidente Velasco Alvarado y sus ministros.

5 de Diciembre

Por tiempo indefinido el general Augusto Pinochet, jefe de la plaza militar de Santiago, ordena el cierre del diario derechista Tribuna, del Partido Nacional, por haber injuriado a los militares imputándoles el no adoptar una conducta antigubernamental.

Son detenidas 532 personas por violar el toque de queda.

Se publica en Chile la entrevista que el ex-ministro chileno y teórico de la Democracia Cristiana, Jaime Castillo Velasco, concedió en París a France-Press. En ella este político advirtió «que la UP podría llevar al país a la dictadura, en la medida que siga usando la estatización como medida de dominación política».

El diario norteamericano New York Times, comenta editorialmente: «Ningún chileno sensato quiere que Allende sea depuesto por la fuerza».

El presidente de la CUT (Central Única de Trabajadores), Luis Figueroa se refiere al convenio CUT-Gobierno, señalando que los trabajadores recibirán «el mejor reajuste de la historia».

Se publica en el diario demócrata-cristiano La Prensa, la opinión de trabajadores independientes: «La CUT debe ser un organismo pluralista e independiente y no un apéndice del gobierno».

7 de Diciembre

Se dispone que los bancos ya no podrán operar más con divisas extranjeras, en vista del vaciamiento monetario promovido por tales instituciones.

8 de Diciembre

El semanario Mayoría pública pruebas de la intervención de la CIA en la política chilena.

10 de Diciembre

Explosión de dinamita en el edificio de Patria y Libertad.

Es clausurada la Radio Balmaceda, del PDC, por injurias al presidente y a las Fuerzas Armadas.

12 de Diciembre

El FMI otorga a Chile un crédito de 9.5 millones de dólares, destinados a equilibrar su balanza de pagos. El crédito se vio muy interferido y demorado por Estados Unidos.

13 de Diciembre

Declaración de Linares, suscrita por las direcciones regionales de la Unidad Popular y el MIR. Postula: 1) Eliminación inmediata del latifundio, 2) Expropiación de los fundos a puertas cerradas, 3) Rebajar de 80 a 40 hectáreas el límite de expropiación de los terrenos, 4) La tierra expropiada no puede ser pagada, 5) No a la reserva del patrón (...) 11) impulsar a los consejos campesinos. El Partido Comunista desautoriza esta declaración.

15 de Diciembre

Se publica en el diario del Gobierno La Nación, la intervención del Presidente Allende, respaldando la concepción pluralista del Congreso de Educación. Le señala a los padres, estudiantes y educadores que «Las transformaciones en el campo de la Educación no puede improvisarse».

Acusación constitucional del PN y pedido de destitución contra Pedro Vuskovic, titular de Economía: «El Ministro que acusamos ha hecho uso constante de la arbitrariedad, la ilegalidad, el atropello a la Constitución y la ley, el abuso y desviación de poder, a lo largo de toda su gestión ministerial».

Se inician en Washington las gestiones para renegociar la deuda externa chilena, cuyo monto asciende a 3.300 millones de dólares según estimaciones del presidente del Banco Central, Alfonso Inostroza.

El Gobierno anuncia la creación de la Empresa Nacional de Repuestos Automotrices, que centralizará las necesidades de importación del ramo. A su vez, el presidente Allende firma el documento por el cual se entrega la industria Cemento Melón, de La Calera, a sus trabajadores.

El Comité 40 autoriza una asignación de 160.000 dólares para apoyar a dos candidatos opositores a la UP, en las elecciones regionales que se celebrará en enero de 1972.

17 de Diciembre

Renán Fuentealba, dirigente del PDC, ataca a la UP acusándola de pretender instaurar la dictadura totalitaria.

18 de Diciembre

El PDC rechaza una acusación contra el ministro Pedro Vuskovic, con el alegato de que carece de fundamentos jurídicos.

En reunión convocada por la Confederación Nacional de Dueños de Microbuses y Taxi buses, se solicita «al Gobierno que se ponga término de inmediato a todas las intervenciones en las líneas, asociaciones, empresas y cooperativas de la locomoción colectiva particular», y se exige «una solución inmediata al desabastecimiento de repuestos».

19 de Diciembre

«Más del 25 por ciento de los taxis del país están detenidos por falta de repuestos o actividad antieconómica», declara Juan Jara, presidente de la Federación de Taxistas de Chile.

No hay grupo armado que se haya constituido después del 4 de septiembre de 1970, declara Rodrigo Ambrosio, secretario general del MAPU.

20 de Diciembre

El ministro sumariante de la Corte de Apelaciones, Abraham Meersohn, absuelve a todas las personas denunciadas por el Gobierno como infractores a la Ley de Seguridad Interior del Estado, en el proceso conocido como «affaire del cobre».

22 de Diciembre

El Ejecutivo envía al Congreso un proyecto de ley por el que se crea el Departamento de Seguridad de la Presidencia de la República. En los fundamentos Allende aclara que la violencia terrorista desatada después del 4 de septiembre de 1970 «hizo necesaria mi aceptación a la iniciativa espontánea de un conjunto de adherentes a ese programa (de la UP) de asumir mi protección frente al riesgo cierto de similares atentados» (como el que costó la vida al general Schneider). Los integrantes del nuevo organismo serán civiles, de exclusiva confianza del Presidente y con autorización para usar armas de fuego.

23 de Diciembre

El PDC presenta una acusación constitucional contra el ministro Tohá, «por existencia de grupos armados, detenciones arbitrarias y otros procedimientos ilegales en relación a los

medios de comunicación, atropellos a las juntas de vecinos a través de la aplicación arbitraria de la ley 16.880», etcétera.

Argentina presta a Chile 20 millones de dólares.

27 de Diciembre

El PDC incluye un nuevo capítulo en la acusación constitucional contra el ministro Tohá: el silenciamiento de las radios de Santiago, por la «actuación ilegal, arbitraria y abusiva del Interventor de Gobierno». Según El Mercurio, once radioemisoras están silenciadas, mientras el Gobierno mantiene para su uso político todas las emisoras que puedan salir al aire.